

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Setelah peneliti melakukan penelitian dan menganalisis data yang telah diperoleh, baik yang bersifat teoritis maupun lapangan tentang pengaruh Pola Kepemimpinan Demokratis kiai terhadap kemandirian santri di Pondok Pesantren Hidayatul Mubtadiin Pilangwetan Kec. Kebonagung, Kab. Demak, maka dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Pola Kepemimpinan Demokratis kiai di Pondok Pesantren Hidayatul Mubtadiin Pilangwetan Kec. Kebonagung, Kab. Demak termasuk kategori cukup. Hal ini dibuktikan dengan rata-rata (*mean*) hasil angket tentang minat belajar santri sebesar 81,29. Nilai *mean* tersebut terletak pada interval 77,50 – 85,07 termasuk dalam kategori “cukup”.
2. Kemandirian santri di Pondok Pesantren Hidayatul Mubtadiin Pilangwetan Kec. Kebonagung, Kab. Demak termasuk kategori cukup. Hal ini dibuktikan dengan rata-rata (*mean*) hasil angket tentang minat belajar santri sebesar 76,64. Nilai *mean* tersebut terletak pada interval 72,57 – 80,70 termasuk dalam kategori “cukup”.
3. Ada pengaruh variabel Pola Kepemimpinan Demokratis kiai (X) terhadap kemandirian santri (Y) di Pondok Pesantren Hidayatul Mubtadiin Pilangwetan Kec. Kebonagung, Kab. Demak, hal ini

dibuktikan dengan korelasi variabel X terhadap Y Persamaan regresi $\hat{Y} = 26,57 + 0,616X$ dan varians garis regresi taraf signifikansi 1% $F_{reg} = 36,87 > F_{tabel} = 7,06$ berarti signifikan, pada taraf signifikansi 5% $F_{reg} = 36,87 > F_{tabel} = 3,99$ berarti signifikan.

Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa Pola Kepemimpinan Demokratis kiai dalam beberapa aspeknya, baik aspek fungsional, managerial, konstruksional, maupun karakteristiknya dapat memberikan pengaruh yang positif antara kepemimpinan kiai terhadap kemandirian santri di Pondok Pesantren Hidayatul Muftadiin Pilangwetan Kec. Kebonagung, Kab. Demak.

B. Saran

Sehubungan dengan penelitian yang berjudul “Pengaruh Pola Kepemimpinan Demokratis Kiai Terhadap Kemandirian Santri di Pondok Pesantren Hidayatul Muftadiin Desa Pilangwetan Kecamatan Kebonagung Kabupaten Demak Tahun 2015”, maka penulis menyarankan hal-hal sebagai berikut untuk ditindaklanjuti, yaitu:

1. Kepada Lembaga Pesantren

Disarankan kepada pihak pesantren terhadap kegiatan dan program pesantren yang sudah terlaksana untuk dipertahankan dan ditingkatkan terus menerus dan terencana guna meningkatkan kualitas kemampuan dan kepribadian santri.

2. Kepada Peneliti

Bagi para peneliti mendatang, disarankan untuk memperhatikan apa yang menjadi keterbatasan dalam penelitian

ini sehingga penelitian yang akan datang dapat terlaksana secara baik.

C. Penutup

Berkat rahmat dan hidayah Allah SWT penyusunan skripsi ini dapat penulis selesaikan. Penulis menyadari bahwa meskipun dalam penelitian ini telah berusaha semaksimal mungkin, namun dalam penulisan skripsi ini tidak lepas dari kesalahan dan kekeliruan. Hal itu semata-mata merupakan keterbatasan ilmu dan kemampuan yang penulis miliki. Oleh karena itu, penulis sangat mengharapkan kritik dan saran yang konstruktif dari berbagai pihak demi perbaikan-perbaikan penelitian selanjutnya agar mencapai kesempurnaan. Akhirnya penulis berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi para pembaca.

